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博鳌亚洲论坛 2018 年年会简报 
（总第 16 期） 

 

博鳌亚洲论坛研究院                          2018 年 4 月 9 日 

 

对话 5 

中国-东盟省市长对话 

 

时间：2018 年 4 月 9 日下午 1 时 30 分至 3 时 30 分 

地点：东屿岛大酒店依永厅、长言厅 

主持人： 

海南省外事侨务办公室主任王胜 

对话嘉宾： 

海南省省长沈晓明 

中国人民对外友好协会副会长林怡 

柬埔寨西哈努克省省长润明 

天津市副市长赵海山 

菲律宾巴拉巴望省省长何塞·阿尔瓦莱兹 

泰国清迈府副府尹克里·塔纳瓦尼 
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广东省广州市常务副市长陈志英 

泰国普吉府副府尹萨尼·斯逸霍 

新加坡通商中国主席兼新加坡共和国东海岸集选区国会议员李奕贤 

克罗地亚札达尔省省长波茨达·隆金 

香港旅游发展局总干事刘镇汉 

芬兰北芬兰地区管理署署长泰尔图·萨沃莱宁 

中国船舶工业行业协会常务副会长吴强 

云顶邮轮集团总裁朱福明 

嘉年华集团中国区主席陈然峰 

地中海航运集团执行副总裁巴德·达尔 

皇家加勒比邮轮集团大中华北亚区副总裁崔宏正 

诺唯真邮轮控股有限公司中国市场总监徐兴龙 

马来西亚邮轮产业协会会长阿都拉锡汗 

中国交通运输协会邮轮游艇分会常务副会长兼秘书长郑炜航 

 

主要观点： 

 海南在发展邮轮旅游方面硬软件设施潜力巨大。 

 促进中国东盟地方务实合作，促进海上丝绸之路沿线城市邮轮旅

游合作势在必行。 
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 中国-东盟多城市发展邮轮旅游都具有十分优秀的潜力条件。 

 只有一同合作，才能成功共同发展邮轮旅游，互利多赢。 

 共同发展邮轮旅游，加强港口硬件设施，东盟国家之间和中国建

立便利签证政策，通关政策以及港口优惠政策必不可少。 

 邮轮产业转型升级必须改变发展思路，销售思路。 

 

概要： 

在“一带一路”倡议下，“21 世纪海上丝绸之路”沿线地区如何

进一步推动邮轮产业的发展？沿线地区该如何加强融合，吸引国际

邮轮产业巨头的目光，将自己纳入世界邮轮产业的版图？开通国际

邮轮航线，涉及基础设施建设、政策法规制定、服务及销售业人才

培养、邮轮签证政策放开等诸多方面的联动配合，这将会给沿线地

区带来多大程度上的经济与社会效益？如何构建沿线旅游城市联盟，

以更好促进区域邮轮产业的发展？ 

中国-东盟多城市发展邮轮旅游优势明显 

沈晓明表示，海南是中国最年轻的省份，也是中国最大的经济

特区。位于中国的最南端，与东盟地区地缘相近，人文相亲，民俗

相融。长期以来海南与东盟地区有经贸文化交流的历史渊源和合作
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的良好基础。 

沈晓明指出，在邮轮合作方面，许多国际知名邮轮公司，先后

运营了海南至东盟地区的一些航线。海南与东盟地区开展邮轮合作

基础和前景都十分优秀。从地理位置上看，海南是中国以海洋联接

东盟地区的最前沿，同时也位于海上丝绸之路的交通要道上。从政

策优势上看，中国政府把海南作为国际旅游岛来规划建设，提出将

邮轮产业作为海南旅游发展的重要支撑，并为海南量身定做了一系

列优惠政策。从气候环境上看，海南与东盟地区一样，一年四季常

夏无冬，是开展邮轮活动的理想之地。从基础设施上看，海南无论

是目前的港口还是正在建设的港口都十分具有实力。从市场情况来

看，目前海南运营母港航线十条，近五年共接待国际邮轮到访 319

航次，接待出入境有客 57 万人次。 

赵海山在对话中表示，邮轮旅游产业在天津京津冀旅游协同发

展当中最大比较优势。邮轮旅游产业发展空间广阔，潜力巨大，蕴

含着无限的商机。 

赵海山认为，天津邮轮旅游在国内已具有较高水平。主要体现

在：一、天津旅游产业硬件环境不断提升，规模不断扩大。无论从

港口吞吐量、质量还是来说都在全国前列，在与国际邮轮巨头合作

方面也成绩不俗，天津作为北方国际邮轮旅游中心的地位已经确立。
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二、天津邮轮旅游产业支持政策丰富。三，天津愿与海上丝绸之路

沿线各方进一步扩大交流，深化合作。天津欢迎国内外企业到天津

投资邮轮产业，可以充分享受天津自由贸易实验区优惠政策，减少

投资成本，推动双方行业组织建立友好关系，加强合作与交流。 

陈志英表示，广州是开放之都，大力发展海上丝绸之路邮轮旅

游产业，是广州深度参与海上丝绸之路建设的重要抓手。广州港成

为继上海吴淞港天津港之后中国内地三大邮轮母港之一。广州将加

快建设国际知名有邮轮旅游目的地。邮轮旅游经济发展将迎来高质

量发展新时代，广州希望与各地一同做大邮轮旅游产业蛋糕，共享

邮轮旅游业大发展的新春天。 

何塞·阿尔瓦莱兹在对话中表示，巴拉巴望省旅游资源丰富，

自然景观优美，被评为世界最佳岛屿，风景优美，能够满足邮轮乘

客的审美享受。同时巴拉巴望省在邮轮旅游方面区位优势明显，不

仅仅说的是同中国，在东盟国家中都属于四通八达的邮轮旅游优秀

位置。 

克里·塔纳瓦尼表示，清迈有大量的自然和人文景观，同时农

林业非常发达，是泰国重要的物流中心。清迈的美食、传统文化在

泰国都是独一无二的。清迈不光是一个旅游胜地，同时也是北泰的

教育经济中心，在人才和基础设施方面都拥有十分优秀的条件。从
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中国到清迈的游客数量十分庞大，并且在逐年增长，清迈作为旅游

目的地对世界游客都具有强大的吸引力。 

萨尼·斯逸霍表示，泰国普吉府发展邮轮旅游超过 30 年历史，

主要面向国际邮轮旅游。发展邮轮旅游，普吉府有着得天独厚的条

件和潜力。一、优美的风景、成熟的旅游产品和服务，能够满足世

界各地游客需求；二、普吉府十分重视所有游客的安全；三、港口

是四通八达的，交通便利，有良好气候和海洋条件，以及管理有序

的港口基础设施；四、在入境手续、海关规定等方面普吉已经做了

许多努力。 

刘镇汉表示，邮轮这个行业，包括 21 世纪海上丝绸之路都能给

香港带来大量机遇。香港是世界著名的港口，并且还在不断高速发

展。香港不仅互联互通做的很好，同时也是非常具有吸引力的旅游

目的地。2017 年香港所接待的游客数量超过五千八百万，是世界上

连续八年接待游客数量最多的城市。香港优越的地理位置，以及香

港所能够提供的多样化体验，使得世界各国的消费者都觉得香港是

必不可少的一站。 

各位嘉宾纷纷表示，愿加强合作，只有合作才是共赢的唯一出

路。中国和东盟双方往来更加密切，深度交融。双方关系站在新的

起点上。会上，嘉宾们成立了 21 世纪海上丝绸之路沿线邮轮旅游城
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市联盟，表示在平等互惠的原则基础上，开展全方位邮轮旅游合作，

促进邮轮经济共同发展、合作共赢。 

邮轮产业的发展之路 

朱福明对于邮轮产业的发展提出三点建议。 

一是推动港口设施建设和改善。中国已经有不少港口能够容纳

十五万吨级以上的邮轮码头，包括海南的三亚、香港、天津、上海

等。但亚洲城市除了日本、新加坡及马来西亚的部分港口外，能够

靠泊15万吨以上的邮轮码头并不多，大部分码头配套基础设施不全，

交通及接待能力仍然未能适应邮轮产业的发展。各国应加大投入开

发邮轮频段港口设施，提升和加强现有设施接待能力，让邮轮公司

能够不断为客人设计更多创新的邮轮体验。 

二是简化人民往来的签证手续。为了促进亚太区域邮轮产业发

展，东盟国家之间必须紧密合作，简化旅客出入境手续，推出更多

便利签证措施,如国家政府能够为邮轮旅客提供便利签证和落地签证

措施将大大推动港口吸引力。 

三是打造具有海上丝绸之路特色邮轮旅游线路和产品。海南岛

地理位置优越，可以与沿线东盟国家联手打造独特泛南海海岛风情

邮轮航线，从此促进各国人民友好交流，也可以建立一个多方共赢
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邮轮经济圈。 

吴强表示，豪华邮轮在欧美市场持续增长。在中国也广受民众

欢迎，展现了巨大的发展潜力。但中国邮轮旅游目的地过于单一，

已经成为限制行业发展的重要瓶颈，亟待开发新的邮轮旅游航线。

中国邮轮产业当前主力主要在东北亚，未来潜力在南海。海南从地

理位置、人文环境、辐射范围来看都有望成为东方的迈阿密。南海

将成为与加勒比海、地中海并肩的全球三大邮轮旅游胜地之一，要

实现这一目标，各方要加快邮轮母港建设，完善邮轮港口基础设施，

沿着海上丝绸之路打造国之相交民心相同桥梁和纽带。 

陈然峰表示，无论是作为世界上最大的邮轮集团，还是最早进

入中国运营的国际邮轮品牌，嘉年华集团十分重视中国及亚洲市场，

嘉年华愿意与各界合作伙伴一道为打造邮轮生态圈，促进各地区邮

轮产业有序健康发展而努力。同时他提出了四个建议，第一是充分

利用海上丝绸之路沿线邮轮旅游城市联盟机制，在东盟国家之间和

中国建立便利签证政策，通关政策以及港口优惠政策，以利于邮轮

航线开展。第二要大力开发旅游目的地，各国提供丰富优质的岸上

游产品以及配套旅行社服务，以更好的推介当地旅游资源，丰富游

客体验。三是各国旅游及交通主管部门，邮轮从业者及邮轮公司应

积极探索共同开发多样化的邮轮航线。四是各方共同投资和建设邮
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轮母港。 

崔宏正表示，应加快邮轮产业销售方式升级。应该看到吸引国

际游客入境的深远意义，发展入境游可以促进本地旅游经济发展，

提升国际化氛围。为了吸引国际化游客他提出三点建议：第一，开

放快速便捷的签证政策，争取海南成为自由港；第二，争取多点挂

靠的航线审批权；第三，使海南的邮轮港更加国际化、智能化，为

国际游客提供完善出行环境，进一步提升消费者满意度。 

郑炜航表示，针对这一次大会主题，他对海上丝绸之路的邮轮

发展有几点建议：一，加快海口邮轮港、三亚邮轮港二期的建设；

二，选择合适的南海岛礁建立一个简单码头，可以停靠国际邮轮国

内无目的地邮轮的停靠节点；三，引进名副其实的中型邮轮；四，

建议从规划做起，把海南打造成亚洲首个邮轮和康养结合的基地，

成为中国首个海上全域旅游的岛屿；五，建议海南争取邮轮旅客的

离岛退税和离境退税，离岛免税政策；六，建议可以争取亚投行和

丝路基金等机构，对东南亚的一些国家进行投资，中国可以输出一

些港口技术，建设邮轮港口；七，建议将三亚和南海沿岸，南海诸

岛邮轮航线列为国家 21 世纪海上丝绸之路的发展规划；八，建议成

立南海邮轮研究院和南海邮轮学院。海南现在人才特别奇缺，应牵

头成立研究院，成立学院，发挥智库作用，培养人才。 


